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曲曲阜阜国国学学中中心心书书院院院院长长王王自自超超

让让让让更更更更多多多多孩孩孩孩子子子子从从从从传传传传统统统统中中中中寻寻寻寻找找找找智智智智慧慧慧慧

本报记者 贾凌煜

国学热背景下，众多国学研究者
和痴迷者齐聚曲阜，一家又一家培训
机构陆续诞生，王自超只是其中一员。
从中医改行专做国学传播，他通过学
生成绩的提升，验证国学教育的重要
性。不只是个人，站在一个国家层面，
国学的深耕，更能重新培育饱含道德
的土壤。

从中医到国学转播者

记者：作为一名中医，为
何转行做了国学传道者？

王自超：1994年之前，我
一直在寻找个人信仰，直到有
一天读《论语》，没想到读进去
了，才发现我是这么热爱儒
学，儒学是国学的最重要组成
部分，当时就确立了对国学的

信仰。中医其实也是国学的一
部分，在理论上与儒学有很多
相通之处。

到了2005年，有一次我在
火车上遇到一位基督教徒，她
在车厢里一直宣讲信仰，让我
特别惭愧，我也是从那时确定
了转行做一名国学传道者，让

传统文化照耀更多人。
记者：学生接受国学教

育，可以提升学习成绩？
王自超：我在山西与人合

伙办了学校，一开始半年没招
来一名学生，现在学生发展到
200多人。后来受邀去云南合
作，有位朋友孩子学习成绩不

好，我用半年时间，让他从6分
提高到均分90分以上。不少人
言必称西方，其实不管是伊斯
兰教还是基督教，他们的孩子
从小接受经书熏陶，这是中国
孩子缺乏的。从传统里找智
慧，是全人类共同的能力。

为孩子点燃正确价值观

记者：是何原因让您举家
搬到曲阜办学？

王自超：以前经常来曲
阜，对我来说，曲阜就是我的
精神家园。决定来曲阜还有一
个原因，当时正巧这里在寻找
办学合作人，很多人前来洽
谈，最终选择了我。之所以从
众多“对手”中胜出，主要还是

内在修养。因为儒学讲究与世
无争，应该自争，当你做任何
一件事，内在修为达到了，竞
争也就不存在。

记者：半年过去了，您的
学生似乎增加的并不多？

王自超：确实是这样，从
去年11月1日，到现在增加了
几名学生，但是有增加就是好

现象。我们从事国学思想传
播，最看重的不是盈利多少，
而是将这些知识传授给孩子
们，把它当成一种事业来做。
就如一颗种子，你不知道它什
么时候能长成参天大树。

现在普通中小学缺乏对
孩子价值观的教育，孩子们谈
论的更多是“喜洋洋、灰太狼”

或者“熊大、熊二、光头强”。孩
子们都是一张白纸，如果从小
给他们讲圣贤小时候的故事，
用故事中蕴含着的“道”给孩
子一把丈量世界的尺子，这样
他们就会向这些圣贤看齐，从
而点燃价值观，产生内在动
力，从而自强不息。

深耕道德的土壤

扎根曲阜传播国学

记者：国学热的背景下，不少人看
中了国学教育行业的“钱途”，对此您
怎么看这个现象？

王自超：自上世纪80年代，就有人
专注于研究国学，自从习总书记强调
传统文化尤其是来过曲阜后，国学热
又到了一个新高度。这些人从事国学
教育，不可避免牵扯到盈利，毕竟没有
人说传播国学一定要衣不蔽体食不果
腹，但如果单纯是为了挣钱就太极端
了。我从事国学传播已经十年，中间坐
了好几年的冷板凳，一开始转行时家
人都阻拦，现在应该是迎来了春天，甚
至可以到全国各地演讲，这是以前从
来没敢想的事。

记者：全家搬来曲阜，您不担心国
学热成为“一阵风”吗？

王自超：4月份我去了国内多个地
方演讲，以后除了去不同地方演讲，其
余时间都会在曲阜从事国学教育，孩
子和家人也都在这里。我的孩子从小
跟着我学习，没有去过普通学校一天，
可他们成绩都很优秀，现在人们越来
越意识到传统文化是道德土壤，意识
到国学带来的内心动力，所以我相信
这不会是“一阵风”。小到个人，大到国
家，“礼法合治、德主刑辅”，以身载道，
天下成为道德的团体，公道自在人心。

王自超，山西人，曲阜国学中心书院院长，痴迷于儒学的
传播与普及工作，2014年举家搬迁至曲阜市定居，创办曲阜国
学中心书院。教授学生的同时，还深入曲阜乡村、街道、企业和
学校进行传统儒学知识讲座，用村民和企业员工听得懂的语
言深入浅出地讲述，深受听众喜爱。
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古韵十足的的书院。本报记者 李岩松 摄
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